

日進市教育委員会定例会（平成30年2月）会議録

1. 日時

平成30年2月9日（金曜日）14時から16時まで

2. 場所

日進市役所 4階 第1会議室

3. 出席者

〔委員〕

吉橋一典（教育長）、森本直樹（教育長職務代理者）、山田美代子、鈴木卓也、成田ゆき江、藤井美樹の各委員

〔事務局〕

西村幸三（教育部長）、伊藤肇（教育部次長兼教育総務課長）、松原健（学校教育課主任指導主事）、笠井新一（学校給食センター所長）、可児嗣久（教育部次長兼生涯学習課長）、近藤香織（図書館長）、丹羽陽一（図書館主幹）、松村立樹（学校教育課課長補佐）

〔書記〕

嶋崎典佳（教育総務課課長補佐）、浅井真弓（教育総務課係長）、志知慈子（教育総務課主任）

4. 欠席者

なし

5. 傍聴の可否及び有無

傍聴可、傍聴者6名

6. 会議録署名者

吉橋一典教育長、森本教育長職務代理者、鈴木卓也の各委員

7. 議事の経過

（開会）

（会議録署名者の決定）

（会議録の承認）

（教育長・教育委員の報告）

（議事）

議案第2号 平成29年度日進市一般会計（教育委員会所管部分）補正予算（第5号）について

議案第3号 平成30年度日進市一般会計（教育委員会所管部分）当初予算について

議案第4号 平成30年度教職員人事について（非公開）

教育長報告

中学校の部活動のあり方について

報告事項

事務局報告

【教育総務課】

教育委員会の後援等名義使用等について〔資料 No. 1〕

平成 30 年度教育委員会予定表について〔資料 No. 2〕

【学校教育課】

日進市学校教育支援学生サポーターの委嘱について〔資料 No. 3〕

事業等報告（学校教育課）について〔資料 No. 4〕

【生涯学習課】

事業等報告（生涯学習課）について〔資料 No. 5〕

【図書館】

事業等報告（図書館）について〔資料 No. 6〕

その他

教育委員会行事予定（2月10日から3月13日まで）について

8. 次回会議日程

3月定例会

日時：平成30年3月13日（火曜日）14時00分から

場所：市役所南庁舎2階 第5会議室

出席者：2月定例会と同じ

発言者及び発言内容

教育長

開会の前に、2月28日をもって任期満了となります山田委員よりごあいさつをいただきます。

（山田委員あいさつ）

教育長

ありがとうございました。

それでは、ただ今より2月定例教育委員会を開会します。本日の会議録署名者は、私ほか、森本教育長職務代理人、鈴木委員にお願いします。会議録調整者は、教育総務課志知とします。

本日の会議には6名傍聴の申し出がありますが、ご意見はございますか。

(全員異議なし) それでは傍聴者をお通しください。(傍聴者入室) 傍聴者の方には、傍聴のマナーをお守りいただきますようお願いいたします。

続いて、1月定例会会議録の承認についてですが、事前に指摘のありました箇所を修正のうえ、あらかじめ配付されました会議録案の内容について、賛成される方は挙手をお願いします。(全員異議なし) それでは、会議録を承認とします。

次に私からの報告をいたします。

まず、本日2月9日の午前中に日進市民が9万人を達成したとのこと。市内在住の方に生まれたお子様が9万人目の市民となられ、1階ロビーにおいてセレモニーが行われました。

続いて、行事等に関してですが1月12日に県の都市教育長協議会総会と、2月2日には日進市P・四生推協主催の合同講演会が行われ、ともに記念講演としまして、いじめに関するテーマを弁護士の先生が講演してみえました。弁護士がいじめに関して講師を行うということは、いかにいじめ問題が法的なものとなっていて、深刻で現実的な対応を求められるものとなっているかを感じました。

次に、2月6日に尾張部都市教育長会議が岩倉市で開催され、出席してまいりました。議題としてICT教育の推進、いじめ防止対策、ユネスコスクールについて意見交換がなされました。

続いて2月7日に、いきいきシルバースクール合同修了式が市民会館小ホールで行われました。今回のシルバースクールは、赤池、竹の山、梨の木の各小学校にて実施され、市長より修了証を手渡しいただきました。来年度はこの3校に加えて相野山小学校でも開校が予定されており、4校体制となって幅を広げてまいります。

最後に、本日9日の午前中に梨の木小学校にて学校地域連携会議が開催され、出席してまいりました。これは学校に関連する学校評議員、PTA、家推、子ども会、区長等の関係者が子どもの教育の諸問題について意見交換を行うものです。日進市ではこのような地域団体の活動が活発ではありますが、団体間の連携がこれからは必要であり、梨の木小学校が市内ではこのような取り組みに積極的に取り組んでおり、今年で3回目の会議となります。初めてこの会議へ出席させていただきましたが、それぞれの活動内容等についてのお話をうかがい、今後の地域での連携においては、大変良い会議であったと感じました。

私からは以上です。委員の皆様から報告がありましたらお願いします。

委員

1月24日に東小学校へ教育委員会としての学校訪問に行ってまいりました。自然豊かな環境の中で心温かな地域の方々に支えられながら、子どもたちがのびのびと学校生活を送っている様子を見せていただきました。校長先生が、赴任2年目の平成26年度から4年間、学校教育目標の軸を「徳」におき、指導の重点を「人との関わりの中で育つ心」として取り組まれ、人と関わる、繋がるということを大切して、児童が育っているということが分かりました。

体育館の扉が珍しくオレンジ色でしたが、スクールカラーのオレンジ色に合わせてあるようでした。元気の出る色で、毎日このような環境の下で生活できることはとても良いことだと思いました。

委員

先ほどお話がありました学校訪問へ補足ですが、児童の皆さんが缶のリサイクルの活動をして、生まれた予算で「オレンジキッズ」のバッジを作成して、児童や地域の方へ配付したそうです。

委員

本日、西小学校へ学校訪問に行つてまいりました。とても明るく元気に子どもたちが過ごせる環境であると実感しました。今年は、ぶどう園で栽培しているデラウェアの収穫が5,000房ほどだったとのことで、子どもたちへ配布するだけでなく、お世話になっている方へも配布する等、皆で収穫の喜びを分け合ったそうです。ぶどう園の横にはお米を作る田んぼもあり、素晴らしい環境の中で子どもたちは学んでいられるのだなと思いました。そういった畑作業や収穫などを通じて、食べ物のありがたみを学んだり収穫したりする喜びをひとり一人が学ぶことができると思いますし、これからも地域の方の協力があるとのことですので続けていってもらえたらと願います。

また、放課後子ども教室についても別棟であることはとても大きいと校長先生がおっしゃってみえました。運動会時には授乳室として利用したり、トイレを使用させてもらったりしていたそうで良好な関係が保たれていると感じましたので施設の利用に関しても、他の学校でも実施していけたら良いなと思いました。

続いて、アレルギーのあるお子さんについての対応が大変であるとのお話もうかがいました。保護者からの調査表の提出など、今後も徹底して、対応をしっかりしていただきたいと思います。

最後に、牛乳の取り扱いに関してもうかがってきましたが、廃棄だけを考えるのではなく、牛乳に変わるもので栄養を代用したり、ビンをパックに変更する等、発想の転換も必要であるともうかがいました。今後の課題として考えていけたらよいと思いました。

委員

今、お話にありましたように、私も西小の学校訪問へ行つてまいりました。ぶどう園でぶどう、田んぼで米を作ることに對して先生方に負担がかかっていないだろうか、と思いましたが、今現在もぶどう園を提供してくださった方や、既に退職されてみえる当時の校務主任の先生が今でも協力してくださっているそうです。学年ごとにぶどう作り、米作りをしているとのことですが、それぞれ地域の方々のご協力、繋がりに助けられているとのことでした。

給食でのアレルギーに関しては、保護者が担任との連絡を密にしていればよいですが、時々転入生については事前に情報をいただけない場合もあり、気をつけなければならないとのお話もうかがいました。

続いての私自身からの報告です。まず、1月11日に瀬戸市役所において愛日事務協議会が開催され、教育長と出席してまいりました。議題として平成30年度からの短縮授業の期間についてあげられ、式日除いて1学期の終わりと2学期初めの短縮授業を廃止することが決定されました。県内に短縮授業が残っていたのは愛日地区のみでしたが、今回の廃止により県内全地区で短縮授業がなくなることとなりました。続

いて事務協として来年度の会議開催予定、行事予定、歳出歳入の予算等について協議がありました。また、来年度の愛日学校訪問については、現在日程調整中で次回の事務協の会議において協議を出すとのことです。事務協の色々な役割等のローテーションの関係で教育課程の委員会にて一部変更を行うとのことでした。本来は交替をするべき時期ですが、もう1年続けた方が良いのではないかとの提案があり、豊明市の小学校が1年余分に続けるとのことでした。中学校は日進市にて教育課程を続けるとのことでした。次回開催は3月です。移行期の教育課程においても推進し、平成30年度用は2月に出来ることが望ましいと準備を進めているそうです。

次に尾張教育事務所より、それぞれ報告があり、所長からは教職員の不祥事について連絡がありました。今現在も懲戒処分を含め、不祥事がなくなっている訳ではないので、今後も気をつけなければいけないとのことでした。次に指導第二課長からは校長、教頭の運用審査の結果についてお話がありました。小中学校と県立学校の人事交流を行っている話、愛日管内へこれだけ転入、転出しているということ、新任の配当について決定し、愛日地区は新任が小中養護教諭も含め209名、配置がされる等話がありました。後は各係よりそれぞれ所管事項や事務連絡がありました。次回の事務協開催は3月です。

続いて、1月24日に西部福祉会館において第2回福祉会館運営協議会が開催され、教育委員会代表の委員として出席してまいりました。今年度の各福祉会館の利用状況の報告がありました。まだ年度が終了していませんので、現時点での数字となりますが、のべ人数が昨年度の同時期と比較して4,000人くらい減少しているとのことでした。その理由としては、老人関係の団体利用の減、福祉会館に配置されていた児童クラブが各学校へ移されたことによる利用減が大きいとのことでした。次に来年度事業計画の説明もありました。どの福祉会館も利用者アンケートをとっていますが、その意見を元に来年度の運営をしていくとのことです。一部、例をとってみると入浴サービスについて、追い炊きの機能がついていないので冬場の利用者が減少する、カラオケ利用するための団体登録や規則の見直し等の説明もありました。コミュニティサロンや、福祉会館の昼食サービスについても、アンケートを元に見直し、取り組んでいきたいとのことでした。

次に2月1日に日進市役所において第3回都市計画審議会が開催され出席してまいりました。審議事項としては日生東山園地域の地区計画の変更のお話がありました。また、赤池箕の手地区も一部変更をしていくとのことです。都市計画審議会において付議をされて決定したことにより日進市において決定し、県へ申請、県で協議をしてから回答があり、市の議会へかけて施行する。という段取りを踏むうちのひとつで都市計画審議会へ協議を図っていかなければならない、とのお話がありました。

ほか、日進市内の公園条例を一部改正しましたが、公園について運動できる公園ではなく違う公園で近所の子どもたちを集めてスポーツ教室のようなことを行っているとのお話をうかがったため、スポーツを出来る場所を利用するよう促しましたが、その施設が近所ではないため、この公園を利用している方がいるとのお話が出ていました。先の福祉会館の案件も同様ですが、様々な問題があると実感しました。

報告は以上です。

教育長

他はよろしかったでしょうか。（しばらく間があり）

それでは、議事に入りますが、議事に入る前にお諮りしたいことがあります。本日の議案第4号は人事に関する案件でございますが、会議規則第12条に「人事に関する事件その他の事件のうち、教育長又は委員の発議により出席委員総数の3分の2以上の多数で議決したときは、これを公開しないことができる。」とありますので、私から発議をさせていただきます。また、同条第2項に「討論を行わないでその可否を決しなければならない」とされていますので、併せて採決をいたします。

議案第4号「平成30年度教職員人事について」を非公開とすることに賛成の委員は、挙手をお願いします。

（全員賛成）

それでは、全員賛成により議案第4号を非公開といたします。

なお、非公開となりましたので、本日定例会の最後に審議いたします。

それでは、議案第2号「平成29年度日進市一般会計（教育委員会所管部分）補正予算（第5号）について」を各課から説明をお願いします。

部次長兼教育総務課長外

（資料に基づき説明）

教育長

ただいまの説明について、ご意見、ご質問はございませんか。

委員

学校教育課の歳出についてですが、学生サポーターをこちらからお願いして募集して59名の方に参加していただき、大変感謝をしていたところですが、40%ほどの謝礼が残っています。これについては本来、もっと多く協力してくれる学生がいるものと見込んでいたのか教えていただけないでしょうか。

学校教育課課長補佐

当初、大学へご挨拶にうかがった際には、もう少し募集が出来るのではないかと考え、愛知教育大学などは単位として認められる大学もありますので、事務局も見込んでおりました。学生側も授業があるため時間が合わなかったのではないかとと思われます。

委員

一人当たりの参加日数が少なくなっているようなことはありませんか。

学校教育課課長補佐

個人当たりの回数も減っているものと思われます。

委員

その次の小学校運営事業の雇人費ですが、教職員が不足していることもあり、様々な工夫をしていただいていることと思いますが、補助教員2名が年度途中の雇用となったことは、個人的な理由により年度途中の雇用となったのでしょうか。それとも、適切な人材がなかなか見つからなかったということでしょうか。

学校教育課課長補佐

東小学校で学習指導補助、赤池小学校で少人数学級補助となりますが、学校側も人材を探しましたが適切な人材が見つからなかった結果となります。

教育長

他はよろしかったでしょうか。（しばらく間があり）

それでは、議案第2号に賛成の方は挙手をお願いします。

（全員賛成）全員賛成により議案第2号を承認いたします。

続いて、議案第3号「平成30年度日進市一般会計（教育委員会所管部分）当初予算について」の説明をお願いします。

教育部長

（平成30年度当初予算の概要を説明）

部次長兼教育総務課長外

（資料に基づき説明）

教育長

ただいまの説明について、ご意見、ご質問はございませんか。

委員

「平成30年度当初予算主要事業説明書」において養護教諭1名が今までより増えるとのことですが、どの学校へ配置されるのでしょうか。

学校教育課課長補佐

日進中学校を拠点校として、巡回形式にて他校を廻ることとしています。小学校が851人以上となりますと2人、中学校が801人以上となりますと2人になります。現在、日進西中学校が2人、南小学校が2人、それ以外の学校は1人という状況です。児童生徒数が少ない学校は良いのですが、800人、850人に近い学校がいくつかございまして、こちらの養護教諭の数が増えている傾向があります。そこへサポーターが設置できないかという話があり、今回の配置となります。

教育部長

これは市費において対応するものとなり、本来ですと県の養護教諭が充てられますが本市は児童生徒が多く、1名では難しいと思われまますのでこのサポート事業を行うものです。

委員

私たちが学校訪問をする際、保健室も拝見させていただきますが、そのような要望を聞いておりましたので大変良いことであると思います。

続いて、青少年健全育成啓発事業ですが、具体的にどのような内容で、どこに支給されるのでしょうか。

部次長兼生涯学習課長

こちらは青少年育成協議会と家庭教育推進連絡会と合同で講演会を予定しています。講演会は「心の健康」をテーマとして予定しています。

委員

家庭、学校の連携として家推は分かりやすいですが、地域全体で子どもを育てる団体はどのようなものなのでしょうか。

部次長兼生涯学習課長

家庭教育をモットーとしているという団体です。

委員

新規のプログラミング教室事業ですが、どのような内容でしょうか。

部次長兼生涯学習課長

夏休みに主に中学生を中心に、民間会社へ委託するプログラミングスクールで、定員20人程度として3回開催する予定です。こちらのねらいは、市民講座を法人に委託できるものとして企画するものです。

委員

スクールソーシャルワーカーを2名から3名へ増員させるとのことですが、今年度、配置された方が新任の方とお聞きしています。しかし、今までも良い働きをしてみえたと報告を受けて安心しています。この2名は来年度も継続されるのでしょうか。

学校教育課課長補佐

はい、そのとおりです。

委員

1名は教員多忙化に対する支援という意味でも、これからは家庭を巻き込んだ問題に対して、良い働きをしてもらえているので増員は大変喜ばしいことであると思います。

委員

来年度、生涯学習課のシルバースクールを担当している社会教育指導員が教員経験者から市の職員になるということですが、会場が市民会館や福祉会館、公民館等なら良いのですが、会場が各学校であること、授業日に行われること、会場の学校が今年度よりさらに1校増えることを考えると、学校現場に詳しくない職員が担当されることに心配はないでしょうか。担当が変わったことにより学校側へ負担にならないようにしていただければと思います。

部次長兼生涯学習課長

そのことに関しましても、現場をよく熟慮して職員配置を行ってまいります。

教育長

他はよろしかったでしょうか。（しばらく間があり）それでは、議案第3号に賛成の方は挙手をお願いします。（全員賛成）全員賛成により議案第3号を承認いたします。

冒頭にお伝えしたとおり、議案第4号については、最後に審議いたします。

次は、教育長報告です。これは、教育長に対する事務委任規則第2条により教育長が委任を受けた事項のうち、重要な事項を報告させていただくものです。今回は、「中学校の部活動のあり方について」を報告します。

初めに私から口頭で申し上げます。3市1町、長久手、日進、東郷、豊明3市1町の教育長、指導主事、学校長代表の合計12名にて昨年度から会議を持ち、部活動のあり方について協議をしてまいりました。部活動は、愛知大会、地区大会とあり、統一的な対応をした方が良いのではとの意見もありましたため、協議をした結果、一定の共通事項を持って対応しようとして概ねまとまってきたものです。このような経緯がありますので、保護者にも3月早々に通知をして平成30年度の部活動の方針について、周知していきたいと思っています。詳細については、学校教育課より説明します。

学校教育課主任指導主事

（資料に基づき説明）

教育長

私も協議会に出席し、現場の校長先生も含めて色々なご意見をいただきました。総じて昨今の事情によれば、一定の規制をした方が良いのでは、との意見が主流ですので、まずは先ほど説明があったことを元に各市町から保護者に通知をして、学校において徹底していこうという運びになっています。結果として既に日進市の場合は平日の1日は休養日で、土日のうち4分の1が休みとしていますが、もう少し休みを増やし

ていく方針です。県の方は週休二日、という指針が出ております。休養日についてはその方針に沿った形となるのではないかと思います。長期休養中については色々と意見が出ましたが、週5日間全部やっても良いのかという話も出まして、一定の歯止めなりが必要であろうと、ただいま申し上げた現状となっております。

ただいまの説明について、ご意見、ご質問はございませんか。

委員

今、説明があった中で、テスト期間中や課程の家庭の日には活動をやらないとか、夏休み期間中は会議、行事等を行わない期間は休養日とするなど、既に共通してやっ
てきていることも含まれているのですが、それ以外のことが市町によって若干違った
ので、この3市1町で足並みを揃えていく、という捉え方でよろしいでしょうか。

また、この部活動のあり方について協議し、今このようにまとまってきていること
をお聞きしましたが、これから先は何か協議していくことがあるのか、これでこの話
し合いは終わってしまうのでしょうか。

学校教育課主任指導主事

一つ目のおたずねについてですが、この3市1町で検討会を組んだということは愛
知地区において大会を行うことから、こちらでは出来て、他の市町ではできない、と
いったことが起こらないようにするために決めていることです。ご指摘がありました
とおりに愛知地区で足並みを揃えるという意味合いがあります。

部活動のあり方については、まだまだ沢山課題があり、例えば朝練習については、
今回の保護者あての通知には出てこない予定です。大会のことについても、協会の関
係から大会の参加の仕方が競技によって違いますので、どのようにするか等、細かい
部分は、次年度以降も検討しなければならないと考えております。

委員

検討会は次年度以降も継続していくということですね。

学校教育課主任指導主事

そのとおりです。

教育長

他はよろしかったでしょうか。（しばらく間があり）

それでは、事務局報告に移ります。教育総務課から順にお願いします。

部次長兼教育総務課長

教育委員会の後援等名義使用等について

平成30年度教育委員会予定表について

(各項目について説明)

学校教育課

日進市学校教育支援学生サポーターの委嘱について
事業等報告（学校教育課）について
（各項目について説明）

部次長兼生涯学習課長

事業等報告（生涯学習課）について
（各項目について説明）

図書館長

事業等報告（図書館）について
（各項目について説明）

教育長

ただいまの事務局報告についてご意見、ご質問はございませんか。

委員

図書館の事務局報告にあります安城市図書館の視察研修についてお聞きしますが、商業施設と一体になっているとの説明ですが、日進市のような滞在型のものでしたでしょうか。

図書館長

商業施設と隣接していることもあり、図書館においても飲酒が可能であるとお聞きしましたが、モラルのある方が利用されているということから特に問題は起きてはいないとのことでした。

委員

子どもたちの滞在スペースは確保されているのでしょうか。

図書館長

大きな図書館ですので、子どもが利用するスペースも別に作られていました。

教育長

他にご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）
続いて、教育委員会行事予定表その他について、教育総務課から説明をお願いします。

部次長兼教育総務課長外

2月教育委員会行事予定表
（平成30年2月10日～平成30年3月13日）について

教育長

教育委員会行事予定についてご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）

では、最後に非公開としました議案第4号の議事を行います。傍聴の方は退出をお願いします。（傍聴者・給食センター・生涯学習課・図書館 退室）

（5分間の休憩）

それでは、再開します。議案第号「平成30年度教職員人事について」学校教育課から説明をお願いします。

学校教育課主任指導主事

（資料に基づき説明・内容については非公開）

教育長

ただいまの説明についてご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）

それでは、議案第4号に賛成の方は挙手をお願いします。（全員賛成）全員賛成により議案第4号を承認いたします。

その他、全体でご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）

それでは、これもちまして、2月定例教育委員会を閉会します。次回3月の定例教育委員会は、平成30年3月13日（火曜日）午後2時00分から、市役所南庁舎2階第5会議室で開催予定です。